
 

Le Petit Saint- Montais 

¢ǊƛƳŜǎǘǊƛŜƭ 
CƻȅŜǊ wǳǊŀƭ 

{!Lb¢-ahb¢ 

bϲ ммн 

 9ǘŞ нлно  

 

CşǘŜǎ ǇŀǘǊƻƴŀƭŜǎ 

ноΣ нпΣ нр Ŝǘ нс Ƨǳƛƴ 



H ŞǊƛǎǎƻƴΥ    

bƻǎ ǇŜǝǘǎ ŀƳƛǎΣ ōƛŜƴ ǳǝƭŜǎ Řŀƴǎ ƴƻǎ 

ƧŀǊŘƛƴǎΣ ǎƻƴǘ Ŝƴ ƴŜǧŜ ŘƛƳƛƴǳǝƻƴΦ aŜǊŎƛ ŘŜ ŦŀƛǊŜ 

ŀǧŜƴǝƻƴ Ł ŜǳȄ ǎǳǊ ƴƻǎ ǊƻǳǘŜǎ ƎŜǊǎƻƛǎŜǎΗ 

 

 

Nouvelles en bref 
de A ¨ Z 

 

 

 

/ΩŜǎǘ ƭΩŞǘŞ Χ 

{ŜǊŀ-ǘ-ƛƭ ŀǳǎǎƛ ǎŜŎ ǉǳŜ ƭΩ ŞǘŞ нлнн Κ /Ǌƻƛǎƻƴǎ ƭŜǎ 

ŘƻƛƎǘǎ ǇƻǳǊ ǉǳŜ ŘŜ ǘŜƳǇǎ Ŝƴ ǘŜƳǇǎ ŘŜǎ ǇŜǝǘŜǎ 

ŀǾŜǊǎŜǎ ōŞƴŞŬǉǳŜǎ ǾƛŜƴƴŜƴǘ ǊŀŦǊŀƞŎƘƛǊ 

ƭΩŀǘƳƻǎǇƘŝǊŜ  ΦΦΦ 

aŀƛǎ ƭΩŞǘŞ ŎΩŜǎǘ ŀǳǎǎƛ ƭŀ ǇŞǊƛƻŘŜ ŘŜǎ ŦşǘŜǎ ƭƻŎŀƭŜǎ 

ŀǾŜŎ ƴƻǘǊŜ ǾƛƭƭŀƎŜ ǉǳƛ ƻǳǾǊŜ ƭŀ ŘŀƴǎŜ ƭŜǎ ноΣ нпΣ нр 

Ŝǘ нс Ƨǳƛƴ нлноΦ [ŀ ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴ C9¢9 Řǳ CƻȅŜǊ Ǿƻǳǎ 

ŀ ŎƻƴŎƻŎǘŞ ǳƴ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ǉǳƛ ǊŜƴƻǳŜ ŀǾŜŎ ƭŀ 

ǘǊŀŘƛǝƻƴ ǎŀƛƴǘ-ƳƻƴǘŀƛǎŜ Υ ōƻŘŜƎŀΣ ōŀƴŘŀǎΣ ŘƛǎŎƻ Χ 

!ƭƻǊǎ ǇǊƻŬǘƻƴǎ ŘŜ ŎŜǎ ƳƻƳŜƴǘǎ ŦŜǎǝŦǎ Ŝƴ ŦŀƳƛƭƭŜΣ 

ŜƴǘǊŜ ŀƳƛǎ Ŝǘ ƴΩƘŞǎƛǘƻƴǎ Ǉŀǎ Ł ŀƭƭŜǊ ŦŀƛǊŜ ƭŀ ŦşǘŜ 

ŀǳǎǎƛ Řŀƴǎ ƭŜǎ ǾƛƭƭŀƎŜǎ Ǿƻƛǎƛƴǎ Υ [Ŝƭƛƴ-[ŀǇǳƧƻƭƭŜ όŘǳ 

олκлс ŀǳ лнκлтύΣ ±ƛŜƭƭŀ όŘǳ мп ŀǳ мсκлтύΣ wƛǎŎƭŜ όŘǳ 

п ŀǳ лтκлуύΣ /ƻǊƴŜƛƭƭŀƴ όмрκлуύΣ {ŀƛƴǘ-DŜǊƳŞ όŘǳ мт 

ŀǳ нлκлуύΣ [ŀōŀǊǘƘŝǘŜ όŘǳ нр ŀǳ нтκлуύ Ŝǘ 

aŀǳƳǳǎǎƻƴ όŘǳ ф ŀǳ млκлфύ 

9ƴ ŀǧŜƴŘŀƴǘΣ ǘǊŝǎ ōƻƴƴŜ ƭŜŎǘǳǊŜ Ł ǘƻǳǎΣ ǇǊƻŬǘŜȊ ŘŜ 

ŎŜǎ ƛƴǎǘŀƴǘǎ ŘŜ ǊŜǇƻǎ ǉǳŜ Ǿƻǳǎ ǇŀǎǎŜǊŜȊ Ł ƭŀ 

ŦǊŀƞŎƘŜǳǊ Ŝǘ ǇŀǎǎŜȊ ǳƴ ōŜƭ ŞǘŞΦ 

aƛŎƘŜƭ t9¢L¢ 

н 

S ŝŎƘŜǊŜǎǎŜΥ 

[ΩŞǘŀǘ ŘŜ ŎŀǘŀǎǘǊƻǇƘŜ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜ ŀ 

ŞǘŞ ŘŞŎǊŞǘŞ ƭŜ мл Ƨǳƛƴ нлно ǇƻǳǊ ƴƻǘǊŜ 

ŎƻƳƳǳƴŜΦ !Ǿƛǎ ŀ ŞǘŞ ŘƻƴƴŞ Ł ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǝƻƴΗ 

 

R ŀǇǇŜƭ Ł ƭΩƻǊŘǊŜΥ  

[Ŝ aŀƛǊŜ ŀ ǎǳƛǾƛ ǳƴŜ ŦƻǊƳŀǝƻƴ Ł 

!ǳŎƘ ŘƛǎǇŜƴǎŞŜ ǇŀǊ ƭŜ ǇǊƻŎǳǊŜǳǊ ŘŜ ƭŀ 

wŞǇǳōƭƛǉǳŜΦ [Ŝ ǊŀǇǇŜƭ Ł ƭΩƻǊŘǊŜΣ ŀǇǊŝǎ ǳƴ 

ǎƛƎƴŀƭŜƳŜƴǘ ŀǳ ǘǊƛōǳƴŀƭΣ ǇŜǊƳŜǧǊŀ ŀǳ aŀƛǊŜ 

ŘŜ ŎƻƴǾƻǉǳŜǊ ƭΩŀǳǘŜǳǊ ŘΩƛƴŎƛǾƛƭƛǘŞǎ όŘşǇƻǘǎ 

ǎŀǳǾŀƎŜǎΣ ŘŞƧŜŎǝƻƴǎ ŀƴƛƳŀƭŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ǾƻƛŜ 

ǇǳōƭƛǉǳŜΣ ǉǳŜǊŜƭƭŜǎ ŘŜ ǾƻƛǎƛƴŀƎŜΣ ǘŀǇŀƎŜΣ 

Ǿƛƻƭŀǝƻƴ ŘŜ ǇǊƻǇǊƛŞǘŞ ǇǊƛǾŞŜΧύΦ  ! ŎŜǧŜ 

ƻŎŎŀǎƛƻƴΣ ƭŜ aŀƛǊŜ ǊŀǇǇŜƭƭŜǊŀ ŀǳ ŎƻƴǘǊŜǾŜƴŀƴǘ 

ƭŜǎ ǊŝƎƭŜǎ Ł ǊŜǎǇŜŎǘŜǊΦ .ƛŜƴ ǎǶǊ ƭŜǎ ŘŞƭƛǘǎ ƴŜ 

ǊŜƭŝǾŜƴǘ Ǉŀǎ ŘŜ ŎŜǧŜ ŎƻƳǇŞǘŜƴŎŜ Ŝǘ ǎŜǊƻƴǘ 

ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ ǘǊŀƛǘŞǎ ǇŀǊ ƭŀ ƎŜƴŘŀǊƳŜǊƛŜΦ 

!ƭƻǊǎΣ ǊŜǎǇŜŎǘƻƴǎ ƭŜǎ ǊŝƎƭŜǎ ŘŜ ǾƛŜ  Ŝǘ 

ǊŜǎǇŜŎǘƻƴǎ-ƴƻǳǎ ƭŜǎ ǳƴǎ ƭŜǎ ŀǳǘǊŜǎ Η 

P ŜǊŘǳŜ Υ   

wƻƳŀƛƴ /h¦w¢!59 ŀ ǇŜǊŘǳ ǎŀ 

ŎƘŜǾŀƭƛŝǊŜ Řŀƴǎ ƭŀ ǇǊŞǇŀǊŀǝƻƴ ŘŜ ƭŀ ŦşǘŜ Řǳ Ǿƛƴ 

ŀǳ ǾƛƭƭŀƎŜΦ 

{ƛ Ǿƻǳǎ ƭΩŀǾŜȊ  ǘǊƻǳǾŞŜΣ ƳŜǊŎƛ ŘŜ ƭŀ ǊŀƳŜƴŜǊ Ł 

ƭŀ ƳŀƛǊƛŜΦ 



 

 

¦ƴŜ ƎǊŀƴŘŜ ŬƎǳǊŜ {ŀƛƴǘ aƻƴǘŀƛǎŜ ǎΩŜƴ Ŝǎǘ ŀƭƭŞŜ ǎŀƴǎ ōǊǳƛǘΦ 9ƴ ŜũŜǘ !ƴŘǊŞ 
[!.!w.9 ƴƻǳǎ ŀ ǉǳƛǧŞǎ ǎǳōƛǘŜƳŜƴǘ Ł ƭΩŃƎŜ ŘŜ фп ŀƴǎΣ ƛƭ Şǘŀƛǘ ƭŜ ŘƻȅŜƴ ŘŜ {ŀƛƴǘ 
aƻƴǘΦ ¢ƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜ ƭŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƛǘΣ ŎΩŞǘŀƛǘ ǳƴ ƘƻƳƳŜ ǘǊŝǎ ƎŜƴǝƭΣ Ǿŀƛƭƭŀƴǘ ǉǳƛ 

ŀƛƳŀƛǘ ǊŜƴŘǊŜ ǎŜǊǾƛŎŜ Ł ǎŜǎ Ǿƻƛǎƛƴǎ Υ ǘŀƛƭƭŜ ŘŜ ǾƛƎƴŜǎΣ ǾŜƴŘŀƴƎŜǎΣ ŜƴǎƛƭŀƎŜΦ Lƭ Ŏƻƴƴŀƛǎǎŀƛǘ ōƛŜƴ ǎƻƴ ǘǊŀǾŀƛƭ 
Ŝǘ Şǘŀƛǘ ŬŜǊ ŘΩŜƴǎŜƛƎƴŜǊ ŀǳȄ ƧŜǳƴŜǎΦ Lƭ ŀ ǾŞŎǳ ǳƴŜ ŜƴŦŀƴŎŜ ŘƻǳƭƻǳǊŜǳǎŜ Ŝǘ ŀ ŘǶ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜǊ ǘǊŝǎ ǘƾǘΦ Lƭ Ŝǎǘ 
ǊŜǎǘŞ ǘǊŝǎ ƭƻƴƎǘŜƳǇǎ ŜƳǇƭƻȅŞ ŎƘŜȊ ¢h¦¢hbΦ Lƭ Şǘŀƛǘ ŘŜǾŜƴǳ ƭΩŀƳƛ ŘŜ ǘƻǳǘ ƭŜ ƳƻƴŘŜΦ /Ŝǎ ŘŜǊƴƛŝǊŜǎ 
ŀƴƴŞŜǎ ƛƭ ŀ Ŝǳ  ǉǳŜƭǉǳŜǎ ǎƻǳŎƛǎ ŘŜ ǎŀƴǘŞΣ Ƴŀƛǎ ǉǳƛ ƴŜ ƭΩŜƳǇşŎƘŀƛǘ Ǉŀǎ ŘŜ ǊŜǎǘŜǊ ŎƘŜȊ ƭǳƛΣ ŘΩŀƭƭŜǊ ŦŀƛǊŜ ƭŜǎ 
ŎƻǳǊǎŜǎΦ {Ŝǎ Ǿƻƛǎƛƴǎ ƭǳƛ ǾŜƴŀƛŜƴǘ Ŝƴ ŀƛŘŜ ǉǳŀƴŘ ƛƭ Ŝƴ ŀǾŀƛǘ ōŜǎƻƛƴ ό!ǳǊƻǊŜ Ŝǘ WŜŀƴ tƛŜǊǊŜΣ WŜŀƴ [ƻǳƛǎ Ŝǘ 
/ŀƳƛƭƭŜύΦ bƻǎ ŎƻƴŘƻƭŞŀƴŎŜǎ ŀǧǊƛǎǘŞŜǎ Ł ǎŜǎ ƴŜǾŜǳȄΥ WŜŀƴ tƛŜǊǊŜ Ŝǘ 9ǾŜƭȅƴŜ ǉǳƛ ǎŜ ǎƻƴǘ ōƛŜƴ ƻŎŎǳǇŞǎ ŘŜ 
ƭǳƛΣ Ŝǘ Ł ǘƻǳǎ ǎŜǎ Ǿƻƛǎƛƴǎ Ŝǘ ŀƳƛǎ Řǳ ǉǳŀǊǝŜǊ Řǳ /ƻǎΦ  
 
 
[ŀ ǎŞǊƛŜ ƴƻƛǊŜ ŎƻƴǝƴǳŜΦΦΦ aƛŎƘŜƭƛƴŜ 59[h{  ƴƻǳǎ ŀ ǉǳƛǧŞǎΦ 9ƭƭŜ Şǘŀƛǘ Ł ƭΩ9It!5 Ł wƛǎŎƭŜ ŘŜǇǳƛǎ ǉǳŜƭǉǳŜǎ 
ŀƴƴŞŜǎ ǎǳƛǘŜ Ł ŘŜǎ Ŝƴƴǳƛǎ ŘŜ ǎŀƴǘŞΦ 9ƭƭŜ Şǘŀƛǘ ŃƎŞŜ ŘŜ фм ŀƴǎΦ tŜǊǎƻƴƴŜ ŀƛƳŀƴǘŜΣ ŜƭƭŜ Şǘŀƛǘ ǘǊŝǎ ŀŎǝǾŜ ŀǳ 
/ƭǳō ŘŜǎ !ƞƴŞǎ Ŝǘ ƴŜ Ƴŀƴǉǳŀƛǘ ŀǳŎǳƴŜ ƳŀƴƛŦŜǎǘŀǝƻƴΦ tŜƴŘŀƴǘ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳǎŜǎ ŀƴƴŞŜǎΣ ŜƭƭŜ ŀ ŀǎǎƛǎǘŞ 
ǊŞƎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘ ŀǳȄ ŎƻǳǊǎ ŘŜ ƎȅƳΣ Ŝǘ ŎΩŞǘŀƛǘ ǎŜǎ ŀƳƛŜǎ ŘŜ ±ƛŜƭƭŀ ǉǳƛ ƭΩŀƳŜƴŀƛŜƴǘΦ 9ƭƭŜ ŀǾŀƛǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ 
ŘΩŀƳƛŜǎ ǉǳƛ ƭΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŀƛŜƴǘ ǊŞƎǳƭƛŝǊŜƳŜƴǘΦ 9ƭƭŜ ŀƛƳŀƛǘ ōŜŀǳŎƻǳǇ ǎŀ ƴƛŝŎŜ Ŝǘ ǎƻƴ ƴŜǾŜǳ Ŝǘ ƴƻǳǎ Ŝƴ 
ǇŀǊƭŀƛǘ Ł ŎƘŀǉǳŜ ƻŎŎŀǎƛƻƴ Řŝǎ ǉǳΩŜƭƭŜ ŀǾŀƛǘ ŘŜǎ ƴƻǳǾŜƭƭŜǎΦ Lƭǎ ƭŜ ƭǳƛ ƻƴǘ ōƛŜƴ ǊŜƴŘǳ ƭƻǊǎ ŘŜ ǎŜǎ ƻōǎŝǉǳŜǎΣ 
Ŝƴ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŀƴǘ ƭŜǳǊǎ ǇŀǊŜƴǘǎ ¸ǾŜǎ Ŝǘ ǎƻƴ ŞǇƻǳǎŜ ǉǳƛ ǎƻƴǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ Ł ƭΩ9It!5 Ł wƛǎŎƭŜΦ 
 

WƻǎŜǧŜ /h¦w¢!59 

Les carnets du village 

 

о 

Sécurité du village 
[ŀ ǎƻŎƛŞǘŞ ¢aI  ŜũŜŎǘǳŜ ƭŀ ŎƻƴǎƻƭƛŘŀǝƻƴ 

Řǳ ƳǳǊ ŘŜ ǎƻǳǘŝƴŜƳŜƴǘ  Řǳ ǾƛƭƭŀƎŜΦ 

 5Ŝǎ ǝƎŜǎ ƳŞǘŀƭƭƛǉǳŜǎ ƭƻƴƎǳŜǎ ŘŜ ǎŜƛȊŜ 

ƳŝǘǊŜǎ ǎƻƴǘ ŜƴŦƻƴŎŞŜǎ  Řŀƴǎ ƭŜ ǘŀƭǳǎΦ [Ŝǎ 

ǘǊƻǳǎ ǎƻƴǘ ǊŜōƻǳŎƘŞǎ ŀǾŜŎ Řǳ ōŞǘƻƴ Ŝǘ ŘŜ 

ƭŀ ǊŞǎƛƴŜΦ  

5ŀƴǎ ǳƴ ŘŜǊƴƛŜǊ ǘŜƳǇǎΣ ƭŜǎ ǇƛŜǊǊŜǎ Řǳ ƳǳǊ 

ǎŜǊƻƴǘ ƴŜǧƻȅŞŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ǇŀǊǝŜǎ ƴƻƴ 

ŜƳǇƛŜǊǊŞŜǎ ǎŜǊƻƴǘ ŜƴŘǳƛǘŜǎ ŀŬƴ ǉǳŜ ƭŜ 

ƳǳǊ ǊŜǘǊƻǳǾŜ ǳƴŜ ŎƻǳƭŜǳǊ ǳƴƛŦƻǊƳŜΦ 

/ΩŜǎǘ ǳƴŜ ƻǇŞǊŀǝƻƴ ŘŜ ǇǊŝǎ ŘŜ мллΦллл 

ŜǳǊƻǎ ǉǳŜ ƭŀ ƳŀƛǊƛŜ ŬƴŀƴŎŜΣ ŀǾŜŎ ƭΩŀƛŘŜ ŘŜ 

ƭΩ9ǘŀǘ ǉǳƛ ǾŜǊǎŜǊŀ ǳƴŜ ǎǳōǾŜƴǝƻƴ ŘŜ ор҈Σ 

ǳƴŜ Ŧƻƛǎ ƭŜǎ ǘǊŀǾŀǳȄ ǘŜǊƳƛƴŞǎΦ 



п 

Etrange Nouveauté  

[Ŝ т ŦŞǾǊƛŜǊΣ ƭŜǎ Ƙŀōƛǘŀƴǘǎ ƻƴǘ ŘǶ ǎŜ ǇƻǎŜǊ ōŜŀǳŎƻǳǇ ŘŜ ǉǳŜǎǝƻƴǎ Ŝƴ ŘŞŎƻǳǾǊŀƴǘ ǳƴ ǇŀǎǎŀƎŜ ǇǊƻǘŞƎŞ  ǎǳǊ 

ƭŀ ǊƻǳǘŜ ¢ǳƳŀǇŀƭŜǊ ŀǳ ƴƛǾŜŀǳ Řǳ Ǉƻƴǘ Řǳ {ŀƎŜǘΗ 

! ǇŀǊǘ Ŝƴ ǇŞǊƛƻŘŜ ŘŜ ǇşŎƘŜ Ł ƭŀ ǘǊǳƛǘŜΣ ŎŜ Ǉƻƴǘ Ŝǎǘ ǇŜǳ ŦǊŞǉǳŜƴǘŞ ǇŀǊ ƭŜǎ ǇƛŞǘƻƴǎ Ŝǘ ǇƻǳǊǘŀƴǘΧΦ 

[ŀ ŎŀǾŜ Ŝǎǘ ƳŀƛƴǘŜƴŀƴǘ  ƭŜ ŘŞǇŀǊǘ ŘΩǳƴ ƴƻǳǾŜŀǳ ŎƛǊŎǳƛǘ ŘŜ ǊŀƴŘƻƴƴŞŜΥ ƭΩƻŜƴƻǊŀƴŘƻΦ  

/Ŝ ŎƛǊŎǳƛǘ ǊŜƭƛŜ ƭŀ ŎŀǾŜ ŀǳ ǇŀǊŎƻǳǊǎ ŜƴǘǊŜ ±ƛƎƴŜǎ Ŝǘ !ŘƻǳǊΣ ŘŞƧŁ ŎǊŞŞ ǇŀǊ ƭŀ ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ǘƻǳǊƛǎƳŜ ŘŜ ƭŀ 

ƳǳƴƛŎƛǇŀƭƛǘŞΦ  

Lƭ Ŝǎǘ  ƭŜ ǇǊŜƳƛŜǊ ƻŜƴƻǊŀƴŘƻ Řǳ D9w{ Η 

CǊŀƴŎƪ Ŝǘ {ȅŘƴŜȅΣ ƴƻǎ ŜŶŎŀŎŜǎ ŜƳǇƭƻȅŞǎ 

ŎƻƳƳǳƴŀǳȄ Σ ƻƴǘ ǇǊŞǇŀǊŞ ƭŀ ƧƻƴŎǝƻƴ ŀǾŜŎ 

ƭŜ ŎƘŜƳƛƴ ŘŜ ǊŀƴŘƻƴƴŞŜΦ 

Lƭǎ ƻƴǘ ŀǳǎǎƛ ƘŀōƛƭƭŞ ƴƻǎ ŎƻƴǘŀƛƴŜǊǎ  

ǇƻǳōŜƭƭŜǎ ŀǳȄ ŎƻǳƭŜǳǊǎ ŘŜ ƴƻǘǊŜ ǾƛƭƭŀƎŜ Η 

.ǊŀǾƻ Ł ŜǳȄΗ 

wŀǇǇŜƭ Υ ǎƛ Ǿƻǳǎ ƴΩŀǾŜȊ Ǉŀǎ ǊŞŎǳǇŞǊŞ ǾƻǘǊŜ ŎŀǊǘŜ ǇƻǳǊ 

ƭŀ ŘŞŎƘŜǧŜǊƛŜ ŘŜ wL{/[9 όŘŜǊƴƛŜǊ ŘŞƭŀƛΥ мŜǊ Ƨǳƛƴύ Ǿƻǳǎ 

ŘŜǾǊŜȊ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ƭŀ ŘŜƳŀƴŘŜǊ  ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ  

ŀǳ {L/¢haΦ 


